

## AUTORES Y LIBROS

## El escritor ya tiene quien le escriba

Es interesante ver cómo trabaja la imprenta moderna, la procesadora de palabras. El escritor está de plácemes: ya tiene quien le escriba. En 1916, desde Valparaíso, Manuel Rojas le envía a su amigo, el poeta y filósofo Arturo Zúñiga, nutrita correspondencia manuscrita. Rojas se hallaba en tanto al gusto con el "principio" de Chile. Separaba con numerosos romances los temas de sus cartas. Tenía letra caligráfica. Escribía con tinta negra. El 17 de febrero apuntaba: "Me escribió González. Mejor que no lo hubiera hecho. Le contestaré porque no quiero ser como él. Ese muchacho está enfermo de superioridad. Creo que todos estamos en el deber de seguir directamente sus consejos, enfermos de espiritualismo. Decididamente, el intelectualismo es una gran enfermedad".

«Era el "González" aludido por Manuel Rojas. ¿Podrá matar que González Vira? Por esa época, le ha dicho, González Vira no permitió la "enfermedad" del espiritualismo. Rojas creía observar en la postura de "González" cierto rasgo de insopportable superioridad. «La insopportable superioridad del ser?

Cambiamos de tema. Libros, muchos libros. En la Colección Primer Libro, Editorial Párral Provincial, María Cristina Jiménez publica "Flor de Cemento", poemas. Situada en su tiempo, María Cristina Jiménez se rebela contra la costumbre de lo cotidiano. Protesta: "Me despertó cada mañana/ convertida en estropajo! /Qué malo da!/ Llegó el sol/ iluminó mi horizonte/ en Otra observación de paseo, más preliminar, sobre la fotostimiente: "Después de/ tus camisas/ las ollas/ los cuentos/ una copa de letras para identificarme". En fin, hay más. Esta elección, por ejemplo: "Me gustan/ los hombres con barba/ los viejos con pollera/

los jardineros apasionados/ y sus flores...". Tagore fue un jardinero apasionado. Lo era Juventino Valle. María Cristina Jiménez dará que hablar con su apasionada sencillez.

Carlos Bézec es presentado por Viviana Becker, colofonista de su libro "Ayúdame a crecer", con palabrería como ésta: "De entre mis ojos surge una poesía de verso andámico, cuando el Charlie consiente a conjugar su trabajo con lápiz y papel, intentando volcar en tinta el cansancio obrero, vocación dignamente heredada por su padre..."

Existió, existe el verso andámico. Ahora, por lo visto, ya existe el verso andámico. ¿Cómo será? Carlos Bézec, el "Charlie", se expresa así: "Cuando muera, si es que muero/ quiero un patio común/ Bajo tierra responable". Traverso de cara al cielo. Como el patio de la escuela. Sin cerebro a un recreo eterno. «Qué no doblen las camas! / Que no salian por mi los perros! / Que no me corten flores! / Que me tiendan maceteros!».

Carlos Bézec rompe la linea de flotación habitual de la poesía. Abre su discurso con una proposición paralizante: "Cuando muera, si es que muero...". Ni Parra se habrá atrevido a dudar hasta hoy del "hecho invitable". Según Viviana Becker, Carlos Bézec "trata de cambiar la realidad dejando las cosas en el mismo lugar...". Apurando el rigor filosófico, es indicable que en el sistema de Bézec varias cosas cambien: imágenes de interpretación constituyen uno. Sin certeza, sin certeza, sin certeza... inducen a pensar que el repentina y la intuición representan la mayor riqueza instrumental de este inesperado poeta "andámico".

"Mal de Ojo" (Ediciones el 100%) es obra de un excelente poeta: Esteban Navarro. En efecto, Navarro se otorga en esta co-

## FLOR DE CEMENTO

María Cristina Jiménez



Situada en su tiempo,  
María Cristina  
Jiménez se rebela  
contra la costumbre  
de lo cotidiano.

presidente/ De todos los chilenos/ O por lo menos el ministro/ Del interior del presidente/ Se comueve se pronuncia/ Y ejercita una investigación/ A fondo y hasta las últimas/ Consecuencias..."

¡Perro, Navarro, que se recuerde, el Palacio de La Moneda no tiene rejas!

Clarybel Hidalgo Hernández planta en "Algenbus" (Unión de Escritores Americanos) una flor de versadas con el mundo: "Si me de segura viviendo/ en calle plana/ en donde ni la brisa se detiene/ poco entiendo/ no sembraré clavos/ si segaré el trigo hecho campaña."

Advierte el Editor: "Clarybel Hidalgo Hernández nació en Parral, pueblo cuyos intereses son la agricultura, ganadería y comercio".

También en Parral nació Pablo Neruda.

Clarybel Hidalgo Hernández trabaja un poco a la ligera el material de su poesía. Al parecer, la prima la aconseja. "Sere" y "Epitafio", páginas 39 y 44, no alcanzan a cumplir sus intenciones por causa de este defecto. Aclarando las ideas sobre el problema literario.

La paciencia y la prudencia se alimentan mejor en la provincia. Caballo de Prosa es una revista de bolsillo que en Valdivia animan los escritores Pedro Guillermo Jara y Ricardo Mendoza R., Revista literaria, por supuesto. En miniatura. Trae a recordar la famosa publicación titulada "Polémica", que hacia los años 60 editaban en Santiago los poetas Mahfud Massis y Julio Tagle. "Caballo de Prosa" está en su año X. Con su simpático formato de "cuento de Calleja" presenta un variado repertorio de la existencia cultural y literaria no sólo de Valdivia, sino de todo el país. Se trata de una obra, de un esfuerzo singular, digno de estimular. Pedro Guillermo Jara, director de "Caballo de Prosa", muestra en su publicación especial interés por las diversas manifestaciones de la poesía. Otra razón para festejar la magnitud de su empresa.

• Filebo

## El escritor ya tiene quien le escriba [artículo] Filebo.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

Filebo

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El escritor ya tiene quien le escriba [artículo] Filebo. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile